Dzerzhinski" ("Contribución al problema de las naciones o sobre la 'autonomización'", 31 de diciembre de 1922, ibid., p. 369).

Pero Trotsky cejó en la dura lucha a la que Lenin le instó. No pudo discernir con anticipación hacia dónde se encaminaba Stalin (Stalin probablemente tampoco lo sabía). Y se encontraba algo aislado: aunque era ya el segundo líder del estado soviético, se había unido a los bolcheviques solo después de la Revolución de Febrero (no obstante haber dirigido luego personalmente la de Octubre). Temía que se pensara que perseguía fines de

agrandecimiento personal. Trotsky se vio forzado a ser demasiado modesto por demasiado tiempo cuando los requisitos de mantener una política revolucionaria demandaban que impulsara en forma urgente la política leninista que él defendía y, por consecuencia, que se

impulsara a sí mismo.

Bajo las condiciones de agotamiento y atomización del proletariado soviético debidas a la Guerra Civil y la resultante devastación de la economía—y la desmoralización engendrada por la derrota de la Revolución Alemana de 1923—los soviets dejaron de funcionar como órganos de gobierno. Pero aún podía darse el debate dentro del Partido Bolchevique y en diciembre de 1923 las páginas de *Pravda* se abrieron de nuevo por última vez para ventilar la

discusión en el partido.

Incapacitado por su enfermedad, Lenin murió el 21 de enero de 1924 a la edad de 54 años. En la XIII Conferencia del Partido celebrada en enero de 1924, Stalin y sus aliados en la troika (Zinóviev y Kámenev) eliminaron la democracia en el partido para tomar la ascendencia decisiva. En el otoño de 1924 Stalin anunció su nuevo esquema del "socialismo en un solo país": la negación de la comprensión leninista que la supervivencia de la Revolución de Octubre dependía de su extensión internacional, sobre todo a los países capitalistas avanzados.

En La revolución traicionada (1936), Trotsky explicó que la base social para el ascenso de la burocracia se hallaba arraigada en la escasez: "Cuando hay pocas mercancías, [los compradores] tienen que hacer cola en la puerta. Tan pronto como la cola es demasiado larga, se impone la presencia de un agente de policía que mantenga el orden. Tal es el punto de partida de la burocracia soviética." El "socialismo en un solo país" reflejaba en



V.I. Lenin en Gorki en 1922.

V. V. Loboda

términos "teóricos" la adquisición de conciencia de sí misma por la burocracia naciente; a partir de entonces, actuaría deliberadamente para preservar sus privilegios.

Para consolidar aun más su poder, Stalin hizo y deshizo una serie de bloques con varios dirigentes del partido, siguiendo una trayectoria impresionista zigzagueante. Por ejemplo, una vez que hubo aplastado a los Oposicionistas de Izquierda pudo libremente adoptar partes del programa de éstos. Habiendo rechazado sus propuestas para contener las desastrosas consecuencias desatadas por la política económica de la Derecha (dirigida por Bujarin, Rykov, Tomski)—que rechazó la necesidad de una política de industrialización socialista, al tiempo que daba a los campesinos ricos una posición ventajosa en el campo—

El triunvirato de Stalin (izquierda), León Kámenev (centro derecha) y Grigori Zinóviev usurpó el control del partido después de la muerte de Lenin. (El segundo desde la izquierda es Alexéi Rykov.)

